

RASGOS Y RASGUÑOS

LA AGRICULTURA Y LA ESCUELA EN BELGICA

La madre tierra y el hombre que la cultiva son los principales factores que integran la vida de un país. Así lo comprendió Bélgica en su época reciente de transformación y engrandecimiento y ofreció a los progresos agrícolas sus más caros y decididos entusiasmos.

La obra en favor de la agricultura en Bélgica, fue obra de todos, labor de ayuntamiento y cooperación, de cuantos anhelaban una vida mejor para su patria. Como toda obra grande, era preciso asociar a ella cuantos elementos pudieran cooperar a su desenvolvimiento y expansión, pero en primer lugar, había que comenzar por una labor educadora y de adaptación y no podía pensarse en otra cosa que en la Escuela.

M. de Vuyst, hombre de relevantes méritos en Bélgica, que llevaba 20 años trabajando en el Ministerio de Agricultura, y 10 como Director General, ha realizado una obra hermosa que merece las mayores alabanzas. El pueblo belga, que posee una gran elasticidad social, que es un pueblo cordial y confiado en sus directores, un pueblo con espíritu de comprensión y dotado de grandes virtudes cooperativas, era fácil asociarlo a una obra tan alentadora como el engrandecimiento de la agricultura.

Como base para la transformación, se creó un cuerpo especial de maestros, encargados de realizar activas propagandas con conferencias y otras instituciones complementarias de la Escuela, al objeto de ir despertando el amor al campo y atraer hacia los campesinos las simpatías de los hombres de voluntad. Al margen de las Escuelas, se organizaron campos de ensayos, bajo la dirección de organismos técnicos, que desde el Ministerio de Agricultura, irradiaban sus normas educadoras a todos los rincones de Bélgica, como puede justificarse todavía en los planes que obran en la Dirección General.

Se crearon Escuelas populares de agricultura, Escuelas de horticultura, enseñanzas especiales en las Escuelas del grado medio, se organizó el Instituto Superior Agronómico y nada se negó para llevar a cabo un ensayo, que le valió a Bélgica ponerse a la vanguardia de los progresos agrícolas.

Yo quisiera que nuestros maestros y nuestras clases directoras, pensarán un poco en la vida del campo, y sacrificarán por un momento, a esa vida áspera y dura, algo de su amor y sus entusiasmos.

Viven nuestros aldeanos como hace siglos. Un velo de desconfianza y recelos aparienta reviste toda su vida hacia el progreso. Pero son irresponsables; pocos hombres honrados y buenos les han hablado de corazón. Hace falta en España un M. de Vuyst que sepa asociarse a la vida del campo, que se atreva a despertar en las diversas clases sociales el amor

a la madre tierra, dseterrando la vida de maldición que los campesinos creen llevar sobre su porvenir. Las dos últimas creaciones que han llamado la atención en Bélgica en favor de las propagandas agrícolas, han sido la institución de Escuelas ambulantes para la educación de la mujer y la organización de un Instituto Superior agrícola, para que las hijas de familias pudientes puedan cursar las enseñanzas de horticultura, jardinería y otras enseñanzas complementarias.

La Escuela ménagère ambulante ha sido gran acierto de organización. Consiste en una barraca que puede transportarse de unos pueblos a otros con un motor pequeño. Esta Escuela se encarga de educar a las hijas de los campesinos, despertándolas al amor al campo, al gusto artístico de esta manera llegan los refinamientos y suavidad de la Ciudad, hasta los rincones más apartados de Bélgica.

Hoy en Bélgica, no existe ya el tipo de campesino zafio. Las formas duras, ásperas y agrias de la genta del campo, han desaparecido con el desenvolvimiento de una labor, obra de todos, educadora y de amor.

L. Mantique de Lara.

BREVIARIO

LE REVE

Capítulo tres. Monseñor descendía de aquella familia ilustre. Conservaba todavía riquezas incalculables. Antes de ordenarse tuvo un hijo, que a la sazón tenía 20 años; y era el retrato de la Esposa muerta. Oh, lectorcita. Era rico como un Rey, era bello como un Dios. Y Angelica repetía dulcemente: Rico como un Rey, bello como un Dios. Y se puso a trabajar con nuevos afares. Y se decía calladamente: Lo que yo querría.

Oh, lectorcita. Eran héroes. Eran generosos y espléndidos. Visitaban a todos los enfermos. Y Angelica decía cantando: Lo que yo querría. Un Príncipe a quien yo no hubiese visto jamás. que viniera una tarde al caer el día, y me llevara a su palacio, que fuera el Príncipe más bello, el Príncipe más rico de la tierra, que un diluvio de oro cayese a todas horas, de mis manos, que me amase con locura. Yo le amaría también como una loca.

Capítulo cuarto. Es un delito amar lo que es rico y lo que es bello? Sabéis muy bien que yo no soy interesada. Si yo tuviese mucho dinero, llevaría sobre la villa, entraría en las casas de todos los miserables como una bendición. Eres tan joven, todavía... Descorres el Mal. Los ojos puros de Angelica se iluminaron de sorpresa.

El MAL. La Leyenda habló alguna vez del MAL. Pero en la Leyenda era siempre vencido.

La Vida es dulce. El mundo está lleno de flores y de sol. La Vida no puede ser mala. Es tan sencilla la felicidad.

Nosotros somos felices porque nos queremos. Qué cosa más sencilla! Cuando llegue el que yo espero, no reconoceremos al instante. No le he visto jamás. Pero sé como es. El día. Vengo a buscarte. Ya diré. Tómame.

(Y aquel ensueño de muchachita pobre, ella lo bordaba con su hilo de oro.) Yo le espero. Él vendrá. Cuando yo te digo madre que estas lejos. Llegan siempre. (Sigue leyendo, lectorcita buena... Verás en qué te va este sueño de amor.)

L. I. X

Los poetas. LA FUERZA BRUTA

MARTA Y MARIA

Marta servía la mesa; Maria sus pies angia; Jesús hablaba con Marta Y contemplaba a Maria.

Marta, trágica, clamaba; Maria, dulce, gemía; Jesús consolaba a Marta Y floraba con Maria.

Marta, infiel, le abandonó; Maria, fiel, le seguía; Jesús se olvidó de Marta; Y en la cruz, rió a Maria.

Suspiro, sonrisa, espíritu, Lágrimas, cruz y agonía; Así fué el celeste amor De Jesús y de Maria.

Virgilio Soria.



VENDEDOR DE PERTONICOS. Cuadro del artista soriano Maximino Peña, que figura en la Exposición Nacional de Bellas Artes.

BROCHAZOS

CARACALLA

Ventinueve años son muchos años para aguantar a un monstruo semejante. Marco Aurelio Antonio Basiano, sucedió en el trono de los criminales emperadores de la ciudad del Tiber a su padre Séptimo Severo, que tampoco se llevaba el aire. Como que abrió el vientre a una esclava para que las entrañas le adivinasen la suerte que corría en sus luchas contra su enemigo Albino. De tal ser fue hijo el sedomita Caracalla, que dió quines y falta a su papaito.

Oh, dios! a un hermano Geta, y para deshacerse de él, dióle una cita; Geta, que era dignísimo hermano de Caracalla, agudó a la cita, y para no pasar el tiempo aburrido, abusó de Julia Domna, su propia madre, y en brazos de ésta encubrió bajo el puñal del cariñoso emperador. Espantado de su crimen y para arrepentirse huyó a la Galia, donde una grave enfermedad le retuvo en el lecho larga temporada. Durante su convalecencia, y para demostrar que había hecho acto de contrición, ordenó asesinar a los médicos que le habían curado. Decretó una matanza de alejandrinos porque un poeta le había dedicado una sátira. Mandaba levantar palacios que derruís al día siguiente. Trajo a Roma a cientos de parejas de los alemanes y, en día de gusto de darle muerte para que los

recien nacidos muriesen de hambre. Queda plenamente demostrado que cada pueblo tiene lo que merece y que los gobiernos son el vivo reflejo del país. Léase la Historia y véase como los hechos acaecidos dan la razón a este modo de opinar, mio que, por serlo, nada vale. Los directores de Poder son, directa o indirectamente, hechura del pueblo, porque éste da su conformidad a los tiranos, bien por su ignorancia, o bien por su moliciia, como pasaba en la corrompida Roma de los Césarés.

El pueblo romano, entregado a las diversiones más inmorales que podemos concebir, era un conglomerado de esclavos. Porque como decía el estóico Epicteto, los pequeños esclavos son aquellos que se dejan esclavizar por cosas pequeñas (dinero, joyas, chucherías). Los grandes esclavos son aquellos que se dejan imponer el yugo varagonesco e infamante por el consulado o un gobierno de provincia. Por algo opina Apéles Mestres que si ahora viviera Epicteto, consideraría muy limitado el número de hombres libres entre las gentes de la política sudante.

Marco Aurelio Antonio Basiano (a) Caracalla murió a manos de un esclavo que le llevaba una carta de Macrino, su sucesor. Así es la muerte; como ha sido la vida, y la de Caracalla puede esculturarse en los mármoles de sus famosas tumbas, cuyas ruinas aún se admiran en la ciudad eterna. Antonio Barchino.

Inaugura su colaboración en LA VOZ con el artículo presente el notable publicista Alvaro de Albornoz, de nuestro colaborador.

Esta raza española, que un día se impuso con la fuerza al mundo entero, es ahora una de las más débiles de Europa. Lo demuestra el movimiento de población en sus diversas manifestaciones. Lo demuestran las estadísticas de la mortalidad y, sobre todo, la cifra aterradora que alcanza la mortandad infantil. Lo demuestra el número de mozos exceptuados cada año del servicio militar por no dar la talla, por incapacidad tórácica o por otras deficiencias de carácter fisiológico. Lo demuestran esas enfermedades ya desaparecidas de todos los pueblos civilizados y que son endémicas entre nosotros.

Pero de los tiempos, que han pasado a ser legendarios, en que el mundo entero se inclinaba ante las banderas de nuestros tercios famosos, conserva la raza española, como una superstición casi religiosa, el culto a la fuerza bruta. Es este atavismo lo que explica el prestigio que alcanzan entre nosotros todas las violencias; el prestigio que tuvieron en otra época los bandidos, y que tienen ahora, entre ciertas gentes, los chulos de toda laya. Este prestigio de la fuerza, de la fuerza bruta, fué lo que durante la pasada guerra europea sedujo a la mayoría de los españoles, germanófilos ardorosos. Ante las hordas alemanas que caían, a sangre y fuego, sobre Bélgica y sobre Francia, los españoles no decían, indignados, ¡qué bárbaros!, sino que exclamaban, con la admiración más sincera y más profunda: ¡qué tíos!

En la política, que cuando no es una farsa, es también una guerra—la guerra civil—, los españoles sienten y demuestran las mismas preferencias. No admiran a los políticos más inteligentes, más cultos, más ricos en espiritualidad, sino a aquellos que manifiestan en su actuación una más poderosa fisiología. De Maura, cuando su carácter no era todavía una leyenda, decían las gentes: ¡qué tíos! De la Cierva, que es simplemente un bereber, dicen sus partidarios, que son, sin duda, muchos: ¡qué tíos! De Lerroux, juzgándolo por lo que menos vale en él, dicen no pocos: ¡qué tíos! Y cuando en el Parlamento o en la reunión pública, se escucha a un orador y agrada, no se dice: ¡bien!, ¡admirable!, ¡maravilloso!, sino ¡qué tíos!, ¡es un tíos!

Es esta psicología, que ligeramente esbozamos, lo que explica que ahora en las circunstancias difíciles que atraviesa España, se pida por todos, tíos y troyanos, un hombre, un hombre de riñones. ¡Vive Dios que hombres de riñones los hemos tenido, hasta el punto que puede decirse que no hemos tenido otra cosa en el siglo XIX! Un hombre de riñones era aquel Espartero que lo mismo diezmaba a los chapelgorriz que fusilaba al bravo general León. Un hombre de riñones era aquel Bravo Murillo, capaz, según decía de ahorcar generales con sus propias fajas.

Un hombre de riñones era aquel Narvaez, prototipo de la matonería soldadesca, que murió sosteniendo, en su delirio, como si le ahogara la sangre de sus víctimas, que el hombre más liberal de España era él. Hombres de riñones eran los que fusilaron a Riego, y a Lacy, y a Porlier, y a Torrijos, y a tantos otros. Hombres de riñones eran los autores de la represión terrible de 1866. Hombres de riñones eran los que fusilaron a la madre de Cabrera, y el mismo Cabrera que se vengó en dura, bárbara represalia. Un hombre de riñones era aquel D. Juan Prim, que cuando sus enemigos lo combatían en el Parlamento, sacaba instintiva, automáticamente, el estoque del bastón y decía: ¡Yo mando el Ejército! Un hombre de riñones era Cánovas, que decía: ¡Hasta la última gota de sangre y la última peseta!—la última peseta y la última gota de sangre de los demás, por supuesto—, y no retrocedía ante los martirios de Montjuich. Y todos estos hombres de riñones no dejaron en pos de sí sino violencias, sangre, lágrimas, odios y rencores inextinguibles, fanatismo, barbarie.

Y aun se pretende ahora que lo que hace falta para salvar a España es un hombre de riñones. Y, según no pocos, ¡un hombre de riñones como La Cierva! Produce espanto pensar lo que sería esta dictadura plebeya. Espartero tenía una espada que se había hecho gloriosa, peleando por la libertad, en Luchana. Prim tenía la espada relampagueante, flamígera, de los Castillejos. El mismo Narvaez tenía el prestigio de su uniforme militar y de las acciones de guerra. La Cierva, el novísimo aspirante a dictador, solo tiene un grueso y nudoso garrote murciano. ¿A donde, a que abismo de abyección y envilecimiento nos conduciría semejante dictadura, con un Gobierno de fuerza en que la autoridad de toda la nación estuviese en manos de «Brunos» y «Destripacofres», y «Ojo de perro», y «Juan Riñones» y el «Cananeo»?

¡No! No hacen falta hombres de riñones. Los hombres de riñones sirven para conducir rebaños humanos; pero no para conducir democracias, por incipientes que sean. Lo que hacen falta son hombres inteligentes, cultos, tolerantes, «humanos», hombres de entendimiento gudo, ágil, fértil, amplio, comprensivo, penetrante, y al mismo tiempo de una exquisita sensibilidad moral. Los hombres de riñones no sirven hoy para el Gobierno, como no sirven para la diplomacia del porvenir los viejos astutos, cínicos, insinceros, tortuosos del antiguo régimen. No necesitamos hombres de riñones, sino hombres escogidos, selectos, que tengan la virilidad no donde la tienen los innobles chulos, sino arriba, en lo alto, en las circunvoluciones cerebrales.

ALVARO DE ALBORNOZ.



De interés provincial
La comunicación telefónica con Madrid.

La comunicación telefónica fácil, clara y segura con Madrid es uno de los temas que la Prensa local y las entidades y fuerzas vivas de Soria, han tratado diversas veces, por ser de grandísima necesidad.

Nos ocupamos hoy, una vez más de esta cuestión, que ya parecía haberse olvidado. Probablemente, no lograremos remediar esta necesidad, pero eso no debe de ser motivo para abandonarla.

A fin de recordar al público de Soria lo que ya otras veces hemos oído y leído referente a este asunto, y de interesarle en él, procuraremos exponer, a grandes rasgos, los trámites oficiales que ha llevado esta cuestión y el estado en que se encuentra.

La comunicación telefónica con Madrid, es problemática y circunstancial; no tiene aquella seguridad en el servicio que requiere la vida de una ciudad y de una región; a pesar de los esfuerzos del celoso personal de telégrafos.

La comunicación telefónica con Madrid se hace hoy, aprovechando en las ocasiones que se puede el hilo telegráfico a Aranda de Duero, para empalmar después con el hilo telefónico de broncos, que pasa por aquella estación desde Madrid al Norte de España, y claro está, que la comunicación telefónica Soria-Madrid o Madrid-Soria, depende, en primer lugar, del descanso del hilo telegráfico de Soria a Aranda, y en segundo, del servicio telefónico que pueda tener Madrid con el Norte de España, como las comunicaciones telefónicas de Madrid con Santander y San Sebastián ocupan la línea constantemente, se queda Soria sin comunicación.

Las constantes inseguridades de este servicio, inseguridad que se hace casi constante en el verano; acorran a los particulares, al comercio y a la prensa grandes perjuicios que todos debemos procurar remediar, según el alcance de nuestras fuerzas.

En 1920, según tenemos oído, y debido a gestiones del Sr. Visonde de Eza, se ordenó por la Dirección general de Telégrafos el estudio de la instalación de hilo de broncos—especial para el servicio telefónico—entre Soria y Aranda, para empalmar con el hilo telefónico directo de Madrid a Burgos, que se bifurca en este punto para Santander y San Sebastián.

Se hizo con prontitud por el competente y celoso personal de Telégrafos, dicho estudio, que debe estar en la Dirección general. Este proyecto tiene los inconvenientes que hemos apuntado, al depender en Aranda del recargo de servicio Madrid-Norte de España.

Al año siguiente, 1921, se dirigieron a la Dirección general en razonada solicitud, el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio e Industria, el Consejo provincial de Fomento y las fuerzas vivas de Soria, pidiendo la instalación del circuito telefónico directo Soria-Madrid.

Debido quizá a alguna personalidad influyente, la Dirección General ordenó el inmediato estudio del circuito a las Secciones de Soria y Guadalajara. Se hizo el estudio, según recordamos, de la manera siguiente:

Establecimiento de una línea nueva de Soria a Torralba, por el lado izquierdo de la vía férrea, y de Torralba a Madrid colgando el circuito en la línea telefónica internacional.

La compañía del ferrocarril Torralba-Soria ofreció toda clase de facilidades y servicios gratuitos,

para la instalación de la línea telefónica Soria-Torralba.

En este estudio se daba entrada en la línea a Almazán, Sigüenza y Guadalajara y en este estado debe encontrarse tan importante estudio, habiéndose paralizado su construcción por falta de interés o de fuerza para llevarlo a cabo.

Una vez conseguida la instalación de este circuito podría prolongarse por Agreda y Tarazona, enlazando en Tudela con la red Interurbana, llegando así a ser la línea Madrid-Guadalajara-Soria-Tudela eje de las comunicaciones del Norte y del Nordeste de España.

Con la comunicación telefónica ha pasado lo que con la comunicación ferroviaria, Soria se quedó completamente aislada en medio de las grandes líneas.

Para la construcción de estas líneas telefónicas se necesita mucha menos influencia que para la construcción de nuevos ferrocarriles—siquiera sean cortos—tales, que a los representantes en Cortes, especialmente al Sr. Visonde de Eza, nos dirigimos señalándole uno de los problemas más importantes de resolver entre los más importantes de la provincia.

Hay otros, desde luego, de mayor trascendencia, pero también es verdad que requieren la concurrencia de múltiples circunstancias. Este de que tratamos hoy, solo necesita un gran interés por aquellos que tienen fuerza e influencia para pedirlo y conseguirlo.

Correo de la provincia.

San Esteban de Gormaz. He informo al Sr. Alcalde, que el Ayuntamiento, haciéndose intérprete de las aspiraciones de esta villa, con fecha 6 del corriente mes ha elevado al Ministerio de la Gobernación, una solicitud recabando el establecimiento del Teléfono Urbano. Como el número de abonados rebasa el mínimo fijado, es creencia general, que no surgirán dificultades para el establecimiento de tan ventajoso medio de comunicación.

Langa de Duero. Por numerosos propietarios de esta localidad, ha sido empleado para destruir los cuajillos de sus viñedos, al caldo arsenical, dando excelentes resultados; con ello demuestran la buena disposición que presentan para recibir los nuevos procedimientos de cultivo.

Por haber terminado las obras del Matadero municipal, han sido vendidas en pública subasta las maderas sobrantes, produciendo un ingreso sancado al municipio.

El lunes último se posesionó de la Escuela Graduada de esta villa, D. Juan Alamo Palazuelos, nombrado recientemente por la Dirección General de Primera Enseñanza.

Covaleda. La Sociedad filantrópica, «Hijos de Covaleda», de Buenos Aires, que tiene proyectada, entre otras mejoras de esta localidad, la construcción de un nuevo cementerio, ha nombrado como delegados suyos a tal fin, a D. Román Cámara Rodrigo y D. Antolín García Legaró, a quienes felicitamos

por su nombramiento, no dudando de lo acertada que ha de ser su intervención, dadas las relevantes dotes que poseen ambos delegados, haciendo extensiva nuestra felicitación a la Junta directiva de dicha Sociedad y muy en particular a su director D. Hermógenes Llorente por su acierto en este nombramiento.

Dado el interés que este asunto ha despertado en los dividuos que componen el actual Ayuntamiento, esperamos que la plausible iniciativa será muy pronto un hecho, pues la necesidad de un nuevo cementerio se hace sentir cada día más.

La noticia de haber sido absuelto nuestro amigo Pedro Sanz, de la causa que se le seguía por el supuesto delito de disparo y lesiones, ha sido, en general, muy bien acogida, recibiendo muchas felicitaciones, a la que unimos la nuestra.

Procedente de Burgos, ha llegado a esta localidad, donde fijará su residencia, nuestro particular amigo D. Francisco Romero Sanz, con su esposa y sus simpáticas hijas.

También ha llegado de Madrid con su familia, D. Antolín García Tejedor.

Les deseamos a todos grata estancia.

Hemos tenido el gusto de saludar al Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuaria, D. Enrique Arciniega, quien cumpliendo órdenes superiores, ha girado visitas de inspección a los pueblos de Duruelo y Covaleda, con el fin de reconocer el ganado vacuno, en el que se dejó sentir la perineumonía contagiosa, enfermedad altamente perjudicial para dichos animales.

Para extinguir esta epizootia propuse el citado Inspector el aislamiento riguroso de una res enferma inoculación profiláctica de todos los ganados de esta clase, y desinfección de locales donde haya permanecido algún animal atacado.

En breve tendrá lugar la vacunación de todo el ganado.

San Pedro Manrique. Romería a la Virgen de la Peña.

Las mercedes que otorga la Virgen de la Peña a los habitantes de la región de San Pedro Manrique, hizo que ayer se congregaran en aquella simpática villa, veinticinco pueblos. La sequía reinante en la última temporada, amenazaba a las cosechas. Un día y otro se esperaba la lluvia salvadora.

Reunidos en San Pedro Manrique los habitantes de 25 pueblos el 30 del pasado, se postaron fervientes ante la Virgen. Y las mercedes a una multitud suplicante no podían faltar. Llegó abundante la misma tarde de la rogativa, y los veinticinco pueblos de la región, se reunieron ayer en San Pedro, con alegría infinita, con júbilo incomparable, a expresar a la Virgen la oración de su rogativa.

Con flores en las manos las mujeres, los niños de las Escuelas con sus banderas, las autoridades con sus pendones adornados con flores al área de la villa, que cobija los santos fueros de la región, se celebró a las 11 la misa de campaña frente a la plaza del Mercado. La procesión fue un desbordamiento de entusiasmo. De los balcones envolvían a la Virgen con flores. Cantaron los niños de las Escuelas...

las, cantaron grupos de hermosas muchachas, el pueblo de Vea, en grupo compacto, con gran fervor religioso cantó a la Virgen unas plegarias llenas de humildad y sentimiento.

Al caer la tarde fueron despidiéndose los pueblos. Una banda de música salió a despedirlos.

En Almazán. Ferias y Fiestas.

La Fiesta del «Cautivo», desde tiempo inmemorial, constituye en este pueblo una de las atracciones más interesantes. La celebrada este año ha estado concurrencísima. La Comisión de festejos organizó estos con gran acierto.

El día 4, por la mañana, la rondalla del pueblo, formada por entusiastas aficionados, recorrió las calles anunciando las fiestas; de 11 a 1 toco en la plaza un variado repertorio. Por la tarde, consiguieron premios en la carrera pedestre los jóvenes E. Lorenzo, S. Villoria y B. Borobio. En el frontón se jugaron interesantes partidos de pelota. A las 8 de la noche, la Banda Provincial dió su primer concierto.

El día 5, la citada banda, tocó a las once su segundo concierto. Por la tarde y por la noche, se vieron los bailes animadísimo. En el día de la noche se quemaron fuegos artificiales.

El día 6, se celebró la tradicional romería a la Virgen de la Liana con gran afluencia de forasteros. A las tres de la tarde, con toda solemnidad se descubrió la placa que da el nombre de nuestro diputado, D. Jesús Cánovas del Castillo, a la antigua plaza de la Iglesia, precedida la colocación, de elocuentes y sentidas palabras de los señores Erias Tierno, Primitivo Lallana y del Gobernador civil de la provincia D. Luis Posada; todos ellos fueron muy aplaudidos.

Terminado el homenaje, las autoridades y el numeroso público, se trasladaron a presenciar las carreras de cintas, en la que fueron premiados los jóvenes O. Blasco, O. Lallana, P. Lallana, P. Alcalde, A. Esteras y B. Borobio.

Los bailes nocturnos, muy concurridos. Se quemó la segunda colección de fuegos artificiales.

N. B. La Comisión no anunció la lluvia; fue una pequeña falta que otro año corregirá.

MERCADOS

(De nuestros Corresponsales.)

Langa de Duero. En el mercado se verificaron las siguientes cotizaciones: huevos (docena), 1'75 pesetas; trigo (fanega), 17'50 pesetas; cebada, ídem, 11 pesetas; centeno, ídem, 12 pesetas; avena, ídem, 7'25 pesetas; patatas (arropa), 6'25 pesetas. El mercado ofrece tendencias a la baja.

San Esteban de Gormaz. Los días 4 y 5 cayó en este pueblo abundante agua, de la que tan necesitada estaban nuestros campos. Cotización del mercado: huevos (docena), 2'00 peseta; fanega de trigo, 17'75 pesetas; ídem de cebada, 12'50 pesetas; ídem de centeno, 13'25 pesetas; ídem de avena, 8'75 pesetas; guijas 15'75 pesetas; arropa de patatas, 2'75 pts; fanega de alubias 30 pts; de encarnadas 36 pesetas.

San Pedro Manrique. Cotización de mercado: huevos (docena) 2'00 pesetas; fanega de trigo 18 pesetas; ídem de cebada, 13 pesetas; ídem de centeno, 14 pesetas; ídem de

avena, 10'50 pesetas; arropa de patatas 3'50 pesetas; carnes: cabrito, en vivo, 1'75 pesetas kilogramo; cordero 1'30 pesetas kilogramo.

Monteagudo de las Vicarías. Docena de huevos, 1'80 pesetas; fanega de trigo 19 pesetas; ídem de cebada, 12'25 pesetas; ídem de centeno 14 pesetas; ídem de avena, 9'50 pesetas; arropa de patatas, 3 pesetas; carnes: oveja y cordero 2'60 pesetas kilogramo.

Agreda. Trigo, 18 pesetas; cebada, 12; centeno, 14; avena, 9'50; arropa de patatas, 3, y docena de huevos, 2. Tendencia: sos tenido.

SORIA. Trigo, 18 pesetas; cebada, 14; caballar, 12; centeno, 14, y avena, 9'50; cordero en vivo, 1'30; patatas de siembra 2 pesetas arropa y corrientes 3; Docena huevos, 2,10.

NOTICIAS

Por la precipitación en el ajuste, en el pasado número quedó sin consignar al pie de la fotografía de nuestro compañero de redacción Sr. Manrique, que dicho cliché era obra del notable artista soriano D. José Casado.

Con mucho gusto lo hacemos constar así hoy, aun a trueque de herir la natural modestia del señor Casado, a quien muy de veras felicitamos por la perfecta obra consignada.

Nos comunicó nuestro corresponsal en San Pedro Manrique, que el día 3 cayó sobre este pueblo un fuerte aguacero que provocó el desbordamiento del Rio Lunares, causando considerables daños en las huertas y arrastrando en su crecida varios puentes.

En Toledo ha sido pedida por el ex-comandante retirado D. José Nieto Tejera, para su hijo el capitán de infantería, D. Manuel Nieto, regresado hace poco de Melilla, donde tanto se distinguió en los últimos combates, la mano de la Srta. María Jiménez Sordo, hija del teniente coronel, jefe de estudios de la Academia de Infantería, D. Vicente Jiménez.

El Sr. Nieto, marchó días después, para Zaragoza, con el fin de incorporarse al Regimiento de Gerona, donde ha sido destinado.

La boda se celebrará en el próximo mes de Septiembre.

Felicitamos a las respectivas familias, y muy en particular al hermano político del Sr. Nieto nuestro querido amigo y corresponsal, D. José G. Lueco, Secretario del Ayuntamiento de Covaleda.

Aviso a los viajeros.— El servicio de automóviles directo entre Soria y Logroño quedará nuevamente establecido hoy viernes saliendo de Logroño para llegar a esta capital por la tarde y regresar mañana sábado a las nueve.

El horario fijo y días de llegada y salida se anunciarán muy en breve. Punto de salida: Gran Hotel Comercio.

En Burgo de Osma ha contraído matrimonio nuestro querido amigo D. Rafael Peña, hijo de D. Felipe Peña, industrial y vecino del pueblo de Casarejos, con la digna señorita de aquella villa, Pilar, hermana del Párroco de Fuentescales.

Los despedidos han salido en

viaje de luna de miel a Madrid y otros puntos. Desearnos a los desposados muchas felicidades en su nuevo estado.

El día 3 descargó fuerte tormenta sobre Cabrejas del Pinar, acompañada de algunas chispas eléctricas una de las cuales penetró por la chimenea de la casa del vecino nombrado Garrapinche, dejando a la mujer de este en estado agónico.

Por haber sido anuladas las elecciones corrientes para concejales verificadas en su día en Casarejos a causa de faltas cometidas en las mismas, ha tenido lugar el día 4 la elección extraordinaria en la que han resultado elegidos concejales los señores D. Genaro López, D. Nicolás Contreras y D. Heliodoro Canaseo.

Alfonso Fernández.— Con profundo dolor nos hemos enterado del trágico fin de nuestro querido amigo y compañero Alfonso Fernández-Blanco. Aquejado de aguda dolencia y presa de una parálisis progresiva, en Zaragoza ha puesto fin a su vida arrojándose al paso de un tron.

Fue Alfonso Fernández un cariñoso amigo y buen compañero. Apreciado por su inteligencia que le hubiera llevado a ocupar altos puestos de no haber adquirido la enfermedad que agotó sus energías, Alfonso, dejó infinidad de amigos que ahora se dolerán de su muerte como se dolieron antes de la tragedia que fue su vida.

Descansa en paz el infortunado compañero.

Las hijas de María.— Esta asociación celebrará junta general el día 11. Después de la discusión de los asuntos de orden interior, la Srta. Carmen Bardeji, cantará una plegaria a la Virgen acompañada al piano por la Srta. Sara Guzman; la Srta. Angeles Gil, disertará sobre el tema «La hija de María en el hogar»; la Srta. Luísa Olivos leerá la poesía titulada «España y la Inmaculada» y la Srta. Anita Falchó, pronunciará un discurso sobre «La hija de María en la Sociedad».

Toma de posesión.— Ayer tomó posesión de su cargo el nuevo Magistrado de esta Audiencia Provincial D. José Poveda Espá. Al acto de la toma de posesión asistieron el Presidente de la Audiencia Sr. López Arbiza, el Magistrado Sr. Bello, el Juez de este partido Sr. Cayón, el Teniente fiscal de la Audiencia Sr. Quintana, los Magistrados suplentes señores Peña y de Miguel y los señores Granados y Marco, en representación de los Colegios de Abogados y Procuradores.

Acidente automovilístico.— Al descender ayer por la mañana el automóvil correo de la empresa «La Soriana» que hace el servicio de viajeros entre Soria y el Valle por la cuesta del Miron, en las proximidades del ventorero Numantino, chocó contra un árbol de la carretera.

El conductor, salió despedido y en la Casa de Socorro a donde le condujo un automóvil de D. Tiburcio Carrillo se le apreció una herida en la frente de pronóstico reservado. En una camilla de la Cruz Roja fué conducido al Hospital.

El único viajero era el culto Abad de la Colegiata de Soria señor Gómez Santa Cruz, que milagrosamente resultó ileso.

Reconocido el herido esta mañana por el Dr. Iñiguez practicada la asepección rigurosa de todo el cuerpo cabelludo se ha podido apreciar en la región frontal el desprendimiento en elgado de toda la piel de dicha región también en el



INFORMACION TELEGRAFICA

Algo de fractura interna en la base del craneo por cuya causa el estado del herido es de bastante cuidado.
Granja. Dentro de unos dias se recibirá en Soria la cantidad de 9.800 pesetas, destinadas a las últimas obras del Cuartel de Santa Clara...

pesetas mensuales, las amas de orfa de los hospicios provinciales.
Ferrocarriles. Por persona autorizada, se nos asegura que el proyecto del Burgo-Soria-Calatayud se encuentra en Inglaterra al estudio de una Sociedad importantísima...

Noticias de la mañana.

MADRID, 9, (8 m.)

CONGRESO

BERGAMIN, de uniforme, da lectura al proyecto de Ley sobre revisión de los contratos de monopolios de cerillas, estableciendo nuevas clases, entre ellas una especial de lujo...

SENADO

El Sr. GALARZA, se felicita como senador y como militar, de que el Rey haya pronunciado el discurso que en otro lugar publicamos...

El Sr. PINIES declara, que el Gobierno asuma la responsabilidad de éste, como de todos los actos del Monarca.

SANCHEZ TOCA, aprovecha la ocasión para interpretar el sentir de la Cámara, aprobando las frases del Rey. Estas palabras del Soberano dice deben escribirse en letras de oro y figurar en sitio principal en ambas Cámaras...

Notas políticas

La comisión de presupuestos dictaminará favorablemente sobre el de Hacienda. El presupuesto de Gobernación se discutirá mañana, así que sea aprobado el de Gracia y Justicia.

El discurso del Rey.

El tema obligado en ambas Cámaras, ha sido el discurso del Rey en Barcelona. Todo el mundo estima muy afortunada la iniciativa de la Corona y afirman algunos que así que llegue el Rey se disolverán definitivamente las Juntas por propia iniciativa...

Algunos periodistas trataron de conocer la opinión del conde de Romanones, pero éste sigue indispuesto, como siempre que quiere guardar reserva. Como los médicos segun sus amigos le han recomendado gran reposo, marchará a Miralcampo, donde pasará unos dias...

MARRUECOS

En tirotes sostenidos hoy con el enemigo, por el convoy a Adru, resultó herido menos grave el soldado del Regimiento de Ceuta, Rogelio Caravantes.

En Larache fué hostilizada ayer la posición Loixera y Sama, siendo repelida sin novedad.

En territorio de Melilla hubo tirotes, resultando muerto un policia y dos indígenas, y heridos un sargento y cuatro paisanos. El enemigo tuvo seis bajas.

La policia de la peyaya Mía ha celebrado algunas entrevistas con algunos jefes de kabilas de Beni-Tuñin, que desean someterse.

Cumpliendo instrucciones del Alto Comisario, se evita que el enemigo del campo de Alhucemas verifique la recolección con tranquilidad, manteniendo la kabila en estado de inquietud.

Información de la tarde

El regreso del Rey.

MADRID, 9-4 t. A las 10 y 20 de la mañana llegó el tren real a la estación del Mediodía. Esperaban en la estación la familia real, el gobierno y personalidades militares y civiles.

España y Europa.

MADRID 9-4 t. La Gaceta anuncia que desde el 15 del actual se suprimirá el visado de pasaportes entre Francia y España.

En Berlín, causa sensación la noticia de que el gobierno español se propone revocar la sobretasa de depreciación de moneda para las mercancías alemanas adquiridas o puestas en camino antes del día 29.

de la pregunta que Barcia dirigirá esta tarde al gobierno sobre el discurso del Rey. El debate, creese que servirá para demostrar la solidaridad del Parlamento con el discurso del monarca que ha sabido recoger el sentimiento Nacional sobre el asunto de las Juntas de Defensa.

A la huelga.

ALICANTE, 9, 4 t. Dicen de Elehe que los alpagateiros, van a la huelga general por no cumplirse el acuerdo de aumentar el 15 por 100 sobre los salarios.

Otra Agresión.

MELILLA 9-4 t. Al realizar la aguada en Kudia fueron nuestras fuerzas hostilizadas por un grupo de cinco moros que estaban emboscados y abalanzáronse sobre el sargento Vigara, el cabo Casatanero y el Soldado Federico Pérez...

ALHUCEMAS. Por cartas recibidas de los prisioneros entre ellas del general Navarro se sabe que estos continúan bien de salud.

AL CERRAR

Más sobre las Juntas.

MADRID, 9, 5 t. Sábese que el documento firmado por los Jefes y Oficiales del Tercio separándose de las Juntas de defensa ha sido firmado hoy por las oficialidad de los batallones de Gerona y Toledo.

ACADEMIA VAZQUEZ-ROBLES

CABALLEROS, 10. TELEFONO 118. CORREOS Y TELÉGRAFOS. Próxima convocatoria de 600 plazas. Preparación completa por los Profesores siguientes:

CORREOS
Aritmética y Cálculo Mercantil. D. Honorio Vázquez, Exdirector de varias academias preparatorias para el ingreso en las de militares e Ingenieros, con brillantes resultados.

De esta preparación están encargados los Sres. D. Honorio Vázquez, D. Alfredo Robles, D. Luis González, D. Marcelo Antón y D. Juan Barbero Elías, Licenciado en ciencias químicas.

MAQUINAS

se venden de coser, bordar y hacer medias de la acreditada marca WERTHEIM y piezas de recambio para toda clase de máquinas. También se arreglan todas las máquinas por antiguas que sean, estando encargado de todo ello como representante, el ex-jefe de Singer, Juan P. Zapata, Calle del Teatro, número 3, Soria.

La creencia general es que a consecuencia del discurso del Rey, las Juntas de Defensa estarán disueltas de hecho la semana próxima.

Boda real

BELGRADO, 9, 5 t. Con gran solemnidad verificóse la boda del Rey Alejandro de Servia con la Princesa María de Rumanía. La tormenta deslució el cortejo, pero a pesar del aguacero, más de cien mil acclamaron a los nuevos soberanos.

El temporal en el extranjero.

PARIS. En las regiones pirineicas se ha desarrollado una gran tormenta con agua y granizo, causando muchos daños a las cosechas.

LISBOA. En Braga y toda su región una tromba de agua se formó sobre la ciudad y el campo produciendo inundaciones que han causado numerosas víctimas.

Las tormentas.

VIGO, 9, (4 t.). Sobre toda la provincia de Pontevedra han descargado grandes tormentas, causando enormes daños a las cosechas.

TOURON. En la última tormenta, que ha causado daños, una chispa eléctrica mató a una anciana que se encontraba enferma en cama; otra mató a un pastorcillo que se cobijó bajo un árbol.

ALMERIA. Las tormentas han destruido gran parte de la cosecha. En Vélez se desbordó un río, destrozando un puente. Se ahogaron muchos ganados.

FABRA.

La Comisión provincial ha acordado que, a partir del día 1.º de julio, perciban la cantidad de 35

pesetas mensuales, las amas de orfa de los hospicios provinciales.

El Sr. GALARZA, se felicita como senador y como militar, de que el Rey haya pronunciado el discurso que en otro lugar publicamos...

MADRID, 9-4 t. Espérase con interés el resultado

Imprenta Sucesor de F. Jodra.—SORIA.

Imprenta Sucesor de F. Jodra.—SORIA.



PELUQUERIA MODERNA de MATIAS CUEVAS Sillones americanos.—Gran confort.—Estufa de desinfección. Servicio esmerado.—Abonos mensuales.—Servicio a domicilio. Bisel, pelucas y todo lo concerniente al ramo de peluquería. Canalejas, 47, bajo.—Soria.

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS Y PAQUETERIA DE ANASTASIO SANCHEZ Canalejas, número 55.—SORIA Acabo de recibir un gran surtido en lanillas para trajes de caballero y señora, a precios muy económicos. Tengo cortes para trajes de caballero, desde 10 pesetas en adelante.

Marín y Cabeza ZARAGOZA Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas. Hilo sisal legítimo. Precios económicos. Informará Manuel Cacho SORIA

LA VENECIANA ZARAGOZA Fabrica de Espejos, vidrieras artísticas de colores, vidrio y cristales. Informes y presupuestos a mi Representante en Soria: DON JOSE VIGEN VILA

IMPRESION Y GANADEROS Pedir para esquilas y nuestros ganados las renombradas máquinas esquiladoras STEWART que dan un 80 por 100 de economía y rendimiento. MONTAÑO Y REDONDO. SALAMANCA. Fabrica de sacos de todas clases y tamaños. LA INDUSTRIAL LICORERA ZARAGOZA. Licores y aguardientes de superior calidad a precios sin competencia. Detalles, presupuestos, notas y pedidos al representante en Soria, D. Alejandro Costa, Plaza Mayor, número 2.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Seguros de incendios.—Accidentes del trabajo y seguros de cosechas.—Capital desembolsado: 10.000.000 de pesetas. Domicilio social: Madrid.—Avenida del Conde de Peñalver, número 18. (Edificio de su propiedad) Subdirector en Soria: DON FELIX GRANADOS.—Canalejas, número 47.

SUCESOR DE F. JODRA

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas [visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, esquelas funeral, recordarios, participaciones de nacimiento y enlace, Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones y abonos, etiquetas de envío, id., para farmacias, envolturas para chocolates, caramelos y cuantos trabajos se encarguen. Libros, folletos, revistas, etc., etc. y a precios muy económicos. Plaza Mayor, número 14.—SORIA

LA VOZ DE SORIA BOLETIN DE SUSCRIPCION

Se suscribe por (1) a LA VOZ DE SORIA cuyo importe de pesetas abonaré a la presentación del recibo correspondiente. Dirijase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza de Aguirre, número 4, bajo. (1) Bórrase la forma que no se escoria.

GANADEROS

En donde esta está el mar, en donde, en donde Oblita (1) como el río, De los años ya sientes el desvío, Y hasta el sagrado mar de ti se esconde. El inocente epigrama dió que hacer, y este es el día en que a los descendientes del poeta les siguen mirando de reojo, no siendo pocos los disgustos e inconvenientes que se suscitan en las uniones matrimoniales con algunos de ellos. De ahí el ceño, de ahí el áspero lenguaje con que responden a la acostumbrada interrogación del viajero in albis de estas cosas. La frase ¿en donde está el mar, en donde? como perteneciente al susodicho epigrama, es injuriosa en Oblita y según la autorizada opinión del digno y pundonoroso señor Ripalda, capitán retirado del Cuerpo de Carabineros del Reino, quien la tolere y consienta, demuestra ser mal padre, mal hijo, mal esposo y mal ciudadano. Pápaos el pecadillo. De lo dicho se infiere que Oblita no es puerto mar, por que el mar está lejos y no se llega a él tan fácilmente. Tampoco es de tierra adentro, por que demasiado fuera queda en la línea del litoral y en plena marisma. No es pueblo de agricultores porque ya no tienen que labrar. No es pueblo de pescadores por algunas de las razones dichas. No es la España antigua tumbada al sol y mascullando tradiciones entre harapos gloriosos, porque allí el mosto de las nuevas ideas se ha subido a la cabeza y hay de todo, desde ferrocarril hasta

El último patriota

Novela original por JOSE NOGALES

"Magna et prudens," Por la parte de tierra rodean a Oblita unas colinas formadas en semicírculo, y lo bastante altas para que los vientos fríos no sequen la flor de los almendros ni los brotes nuevos de los naranjos. Sólo al mediodía abrese el horizonte, descubriendo una marisma plana, uniforme, llena de hierbajos grises, que se pierden allá en el confuso punto de unión con el cielo y con el mar. Estos inconvenientes topográficos impidieron la dilatación urbana intentada algunas veces y así se esta Oblita siglos, y siglos recostada en las colinas de arcilla, tomando el sol y sin ver más que la crestería de los pinos, por un lado, y la línea gris, inalterable, de la marisma por el otro. La geografía oficial es causa de un perpetuo equívoco con relación a Oblita. Cuando algún viajante de comercio llega por primera vez a la noble ciudad, suele preguntar por el mar y también suele no ver más que gestos avinagrados y rostros

añudados, si es que por acaso y de añadidura no oye alguna que otra palabra mal sonante por toda respuesta. Pues qué Oblita no es puerto de mar? Para el gobierno sí, porque así consta de la manera más oficial del mundo; sosteniendo una oficina de Sanidad con todas sus consecuencias. Pero la verdad es que en Oblita no hay más agua corriente y corriente que la de un río de octava magnitud, el Ridor, que baja lamiendo la arcilla por Levante, y pasa ante la ciudad, tranquilo, modesto, sin ruido, sin alborotos y sigue marisma abajo hasta dar en el mar si tiene fuerza para eso. De quince a veinte veces al año las grandes mareas empujan hacia dentro al tímido riachuelo y en esas centadas ocasiones los de Oblita tienen agua casi salada a su disposición. El comercio marítimo despierta, y salen a la mar tres o cuatro hermosos taluchos que ya no regresaban hasta el siguiente aguaje. Todos aquellos vecinos sienten por el Ridor un cariño paternal, tan paternal como que se sostiene a prueba de ingravitudes. Aquel menguado río va socavando año tras año la base de las colinas y arrastrando arcilla empedrada de mariscos fósiles, ciega su propio cauce con detrimento de los intereses morales y materiales de la noble ciudad y del distrito. No menos ingrato fue un hijo de Oblita que en el pasado siglo compuso un epigrama en latín, que mal traducido a nuestra propia lengua por otro ingenuo, es como sigue:

En donde esta está el mar, en donde, en donde Oblita (1) como el río, De los años ya sientes el desvío, Y hasta el sagrado mar de ti se esconde. El inocente epigrama dió que hacer, y este es el día en que a los descendientes del poeta les siguen mirando de reojo, no siendo pocos los disgustos e inconvenientes que se suscitan en las uniones matrimoniales con algunos de ellos. De ahí el ceño, de ahí el áspero lenguaje con que responden a la acostumbrada interrogación del viajero in albis de estas cosas. La frase ¿en donde está el mar, en donde? como perteneciente al susodicho epigrama, es injuriosa en Oblita y según la autorizada opinión del digno y pundonoroso señor Ripalda, capitán retirado del Cuerpo de Carabineros del Reino, quien la tolere y consienta, demuestra ser mal padre, mal hijo, mal esposo y mal ciudadano. Pápaos el pecadillo. De lo dicho se infiere que Oblita no es puerto mar, por que el mar está lejos y no se llega a él tan fácilmente. Tampoco es de tierra adentro, por que demasiado fuera queda en la línea del litoral y en plena marisma. No es pueblo de agricultores porque ya no tienen que labrar. No es pueblo de pescadores por algunas de las razones dichas. No es la España antigua tumbada al sol y mascullando tradiciones entre harapos gloriosos, porque allí el mosto de las nuevas ideas se ha subido a la cabeza y hay de todo, desde ferrocarril hasta

espiritismo... No es la España ideal moderna, porque no existen industrias, negocios, hervidero mercantil, ansiedades de fortuna ni luchas implacables de la osadía con el éxito, y porque además aún se le concede bastante importancia a las raíces históricas de la gloria local. Pues sino son agricultores, ni industriales, ni comerciantes, ni pescadores... ¿de que viven? Demonio! ¿De que han de vivir? De ser cabezas de partido y cabezas de distrito electoral, de las cien o doscientas cabezas de ganado vacuno y cabrio que nutren en todo tiempo los húmedos y salados hierbajos de la marisma, de los suministros al puesto de carabineros y al de la benemérita guardia civil; de los enredijos litigiosos de los aldeanos, de las pagas de los empleados con casa abierta; y cuando estas y otras cosas no bastan, de sabrosas memorias, como el Ingenioso Hidalgo, de dulces esperanzas, como el común de poetas, o de milagro, como el común de españoles. Los de Oblita tienen dos condiciones características que les ayudan a vivir: una facilidad maravillosa para entusiasmarse con cualquier pretexto, por descabellado que sea, y una dificultad invencible para pasar prácticamente una línea más allá de su entusiasmo. Así nunca faltan grandes proyectos pendientes. Con esto viven felices los helicenses, pero esto de los helicenses, como ellos se llaman, es otra historia digna de ser contada. (Continuara)